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“YA SABEN
DONDE 

ENCONTRARME”
A días de la asunción de Ja-

vier Milei, Cristina Fernán-
dez de Kirchner se

despidió de los empleados del 
Senado de la Nación, la cámara 
que presidió durante cuatro 
años. “Cualquier cosa, ya saben 
donde encontrarme”, advirtió. 
Frente a una decena de trabaja-
dores del Poder Legislativo, la vi-
cepresidenta saliente dio un 
discurso en el salón Malvinas Ar-
gentinas, en el Anexo del 
Senado: “Nos merecemos vivir 
mejor”.
El video, que dura apenas 30 se-
gundos, fue difundido en las 
redes sociales y se volvió 
tendencia.  “No me despido del 
todo porque voy a estar cerquita, 
acá en el Patria, a dos cuadras. 
Cualquier cosa, ya saben donde 
encon-trarme”, dijo, en referencia 
al Insti-tuto ubicado a metros del 
Congreso. De esta forma, dejó 
en-trever que seguirá presente 
en el día a día político.

LUIS RUEDA, 
PRESIDENTE 
DEL PARTIDO 
BLOQUISTA

ALEJANDRA 
LEONARDO, 
DIPUTADA 

PROVINCIAL
ELECTA“SI HUBIERA 

GANADO MASSA 
LOS QUE SE VAN 
ESTARÍAN 
ACOMPAÑÁNDOME
EN EL PARTIDO”

“TODAVÍA 
NO SE HA 

DECIDIDO QUÉ 
BANCA VOY 
A OCUPAR”

MÁS DE LA MITAD DE LOS 
ESTUDIANTES ARGENTINOS 

QUEDARON POR DEBAJO 
DEL NIVEL BÁSICO 

https://cdn.jwplayer.com/previews/5icbpAss


2 Martes 5 de diciembre de 2023

Por 

JCB
de apuntesLibreta

Si te gustan las fotos del San Juan que no conociste, 

entrá en www.sanjuanalmundo.com el portal de la Fundación Bataller

Los Manantiales en España

E
sta foto de Los Manantia-

les fue tomada en España,

uno de los países en los

que actuó el conjunto sanjuanino. 
Los Manantiales fue un grupo 
folklórico que alcanzó el recono-

cimiento nacional e internacional 
con la música de Cuyo. Estaba 
originalmente integrado por los 
matrimonios de Marta Gómez 
Cornejo y Alberto Pepe Lloveras 
y Luisa Peñalba y Gilberto Avalo. 
La aparición del grupo repre-

sentó una gran renovación de 
nuestra música donde los grupos 
eran generalmente dúos. 

Tras la aparición en los escena-

rios nacionales, lograron núme-

ros sorprendentes en discos y

ventas. El debut del cuarteto se

produjo en suelo sanjuanino, du-

rante la Fiesta del Moscatel de

1968. 

Esta formación duró hasta 1970

debido al alejamiento de Beto

Avalo. Por ese entonces se in-

corporó a Ernesto Villavicencio,

el recordado “Negro”. Fue una

incorporación a la altura de quién

reemplazaba pues Beto Avalo no

sólo era un eximio guitarrtista y

cantor sino que también era un

compositor de tamas de gran re-

percusión.

No obstante la magia de los dos

matrimonios estaba indisoluble-

mente ligada a Los Manantiales

y era muy difícil de reemplazar

entre los seguidores del con-

junto.

Al alejarse Villavicencio cuando

decidió radicarse en Buenos

Aires, su puesto fue ocupado por

otro guitarrista famoso, Ricardo

Greguar, quien con Pepe y Marta

siguieron siendo Los Manantia-

les mientras Beto y Luisa volvían

a reencontrarse creando Los Tri-

gales.

https://www.sanjuanalmundo.com/
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HORA 
DE 

CIERR
E

l Este miércoles, 
recuperará la libertad 
Alberto Fujimori

l El primer lote de aceite 
medicinal de cannabis

E
l sábado 9 de diciembre a las
20, en el Teatro Municipal,
Susana Laciar pasará a ser la

intendente de la Capital por los pró-
ximos cuatro años. La diputada na-
cional asumirá su primera tarea en
el Ejecutivo y  en ese mismo acto,
jurarán los nuevos concejales y el
Gabinete.

Este martes terminó de definirse el
listado de los que acompañarán en
la gestión a Laciar. Quien coordinará
el Gabinete es el ingeniero César
Aguilar, que ya tiene la experiencia
de haber estado en la gestión de su
cuñado Enrique Conti. En la estraté-
gica Secretaría de Gobierno asumirá
Leandro Fernández. Érica Díaz Fior

será la secretaria de Economía y
Hacienda, Carlos Recalde estará al
frente de Servicios y Ambiente y
Sonia Calderón será la secretaria de
Planificación Urbana.

La novedad, Adriana Luluaga tendrá
a su cargo la Secretaría de Cultura,
Turismo y Educación. 

Susana Laciar suma a 
Adriana Luluaga a su gabinete

E
l Tribunal Constitucional de Perú or-
denó este martes la liberación del ex-
presidente Alberto Fujimori

(1990-2000), a pesar de que la Corte Intera-
mericana de Derechos Humanos (CorteIDH)
ordenó lo contrario el año pasado. Y este
miércoles recuperaría la libertad.

En un fallo inapelable, los magistrados resti-
tuyeron el indulto que le habían otorgado a
Fujimori en 2017 por razones humanitarias, y
que luego revocado por la Corte Suprema en
2019.

De 85 años, Fujimori padece diversos proble-
mas de salud, como cáncer lingual, fibrilación
auricular, dolencia pulmonar e hipertensión.

Fujimori cumple desde 2009 una condena por
“crímenes contra la humanidad” en el penal
Barbadillo, una pequeña cárcel para expresi-
dentes al este de Lima, por la muerte de 25
personas en dos matanzas perpetradas en
1991-1992 por un escuadrón del ejército.

C
anMe es la empresa es-
tatal encargada del pro-
grama del Cannabis

Medicinal y este martes inau-
guró el segundo Laboratorio de
Producción de Cannabis Medi-
cinal, esta vez en las instalacio-
nes del Hospital Julieta Lanteri.

La provincia cuenta además
con un predio de 920 hectáreas
ubicado en Sarmiento, en
donde diferentes empresas cul-
tivan la planta. 

El presidente de CanMe San
Juan SE, es Roberto Correa,
quien explicó que es posible la
realización de un aceite de cali-
dad con todas las normas que
exige ANMAT.

Sumado al hito inaugural, se
lanzó el primer lote de aceite
medicinal de cannabis CanMe,
elaborado totalmente en San
Juan con materia prima culti-

vada por la empresa Green
Health SAS en el predio ubi-
cado en Campogrande del Ace-
quión, Sarmiento. Este lote se
destina enteramente a la asis-
tencia de la División de Farma-
cia del Ministerio de Salud de
San Juan, para su nómina de
pacientes con epilepsia refrac-
taria.

El proyecto del Laboratorio con-
templa la remodelación y re fun-
cionalización del Módulo 4 del
Hospital Julieta Lanteri de 213
m2 cubiertos. Esta sede cuenta
con sala de elaboración, depó-
sitos de insumos, materia prima
y excipientes, baños y vestua-
rios, oficina y hall de acceso.
Las actividades del laboratorio
se llevan a cabo bajo la direc-
ción técnica de Juan Dolab y la
asistencia de la Farmacéutica
Agustina Ruiz Rubia y la Bió-
loga Antonella Biazzetti. 
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50 años de médicos
El Colegio Médico de San Juan en-
tregó distinciones a los profesiona-
les que cumplieron 50 años de
ejercicio profesional. La distinciones
se entregaron en el Salón de Actos
del Colegio Médico por parte de las
distintas autoridades encabezado
por su presidente Juan Carlos Bor-

des. Los distinguidos fueron Luis
Gilberto Martín, Laura Sarich de
Kadi, Graciela Noemí Mrad, Marcelo
Emilio Roca, Raúl Abenamar Picón,
Cristóbal Sánchez Moraguez, Dou-
glas Tito López, Fernando Salvador
Heras, Luis Salomón Roca, Julio
Aníbal Allende, Héctor Buigues No-

llens, Rolando César Rojas, Benja-
mín Jalom, Francisco Orlando Álva-
rez, Manuel Augusto Correa,
Rodolfo J. Pósleman, Juan Elio Sa-
rich, Carlos Tomás Vera, Ricardo Al-
fredo Peñate, Jorge Luis Quiroga,
Silvio Redolfi y José Vicente Vives.

Luis Kulichevsky, actual director de Sanidad Vegetal, conti-
nuará a partir del lunes en un nuevo puesto como director
del Departamento de Hidráulica, en reemplazo de Guada-
lupe López. Es sanjuanino, tiene 57 años, y entró a trabajar
al INTA en el 2007, donde conserva su empleo en planta
permanente. Fue jefe de apoyo técnico y extensionista en
la agencia Pocito. También desde el 2008 es profesor en
un cargo de dedicación simple de la Universidad Nacional
de San Juan, en la carrera de Agronomía que se dicta en
forma integrada en el INTA de Pocito. En abril de 2021 fue
convocado por Ariel Lucero, actual ministro de la Produc-

ción, y desde entonces dirige Sanidad Vegetal.

Luis Kulichevsky seguirá en el 
Gobierno, ahora en Hidráulica

El presidente de Brasil, Lula da Silva, comunicó que no
asistirá a la asunción presidencial del mandatario electo,
Javier Milei, y en su lugar enviará a Maurio Vieira. “Lula
enviará al ministro de Exteriores a la toma de posesión
de Milei en reconocimiento a la visita del futuro ministro
argentino”, consignó la cadena de noticias O Globo.

No asistirá Lula
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¿Qué son estos pozos?

Cuando aún no terminan de reparar

todas las veredas de la zona cén-

trica de la ciudad, han comenzado

a aparecer nuevos pozos. No se

sabe cuál es el destino de las per-

foraciones de aproximadamente un

metro de ancho y otro metro de

profundidad. Los vecinos se pre-

guntan si se trata de columna, nue-

vos árboles, o señaladores viales.

Seguramente a los ya varios colo-

res de baldosa en una misma ve-

reda se sumará otro más. Espere-

mos que sea lo que sean estas

misteriosas perforaciones, el tra-

bajo se haga con prolijidad.
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“Chiqui” Tapia le confirmó
a Uñac que será miembro
del  Comité Ejecutivo de la
AFA

El gobernador Sergio Uñac anunció que será miem-

bro del Comité Ejecutivo de la Asociación del Fútbol

Argentino. Lo dijo en rueda de prensa y aseguró que

se lo confirmó el sanjuanino Claudio "Chiqui" Tapia

este fin de semana. Será el representante del Con-

greso de la Nación en la institución futbolera. El presi-

dente de la AFA visitó por última vez la provincia este

sábado. Fue por el partido en el que Platense venció

por penales a Huracán por los cuartos de final de la

Copa de la Liga Profesional, en el estadio San Juan

del Bicentenario. El electo senador nacional dijo que

trabajará para materializar "las inquietudes del de-

porte y del fútbol particularmente, con una persona

que trabajó mucho para lograr la tercera Copa del

Mundo y se acordó mucho de San Juan, como es

Claudio Tapia". Uñac se incorporará en algunas se-

manas a esa labor en AFA. 

Autoridades de Los Azules explicaron que hay
“más de 600 personas trabajando en el proyecto”

“En éste momento tenemos más de

600 personas trabajando en el pro-

yecto, entre propios y contratistas,

18 perforadoras que abrieron 14500

metros de perforación. Creemos

que llegaremos a tener 750 perso-

nas trabajando en breve, con 20

perforadoras trabajando, porque te-

nemos un programa muy acelerado

de perforación. Construimos en

éste momento, el campamento pio-

nero , que alberga 156 personas y

tiene un comedor para 500, con una

inversión de 10 millones de dólares

para hacer pie firme en la cordillera

calingastina”, , dijo el vicepresidente

del Proyecto Los Azules Michael

Medding quién realizó hoy una vi-

sita al vicegobernador Roberto Gat-

toni, a cargo de la gobernación. Los

empresarios dijeron que “estamos

en camino hacia el 2025, con pers-

pectiva de obtener la aprobación

medio ambiental durante el 2024,

todo apuntando a comenzar la inge-

niería de la mina en el 2026”.
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La jueza era socia

La jueza civil Adriana Romero, socia activa del

Club Atlético Boca Juniors, se excusó de inter-

venir en el expediente por el que fueron sus-

pendidas las elecciones en esa institución

deportiva, informaron fuentes judiciales. La

magistrada, que estaba a cargo del expe-

diente mientras se analiza la recusación pre-

sentada contra su colega que suspendió las

elecciones, Débora Abrevaya, invocó en su

excusación que ella misma es social del club

“xeneize”. “Considerando que se encuentran

reunidos elementos de entidad que justifican

el temperamento adoptado, resuelvo excu-

sarme de entender en los presentes actua-

dos”, sostuvo la jueza en la resolución de tres

páginas a la que accedió Télam.

Martín Menem en Diputados
En el marco de la transición parla-

mentaria, la titular de la Cámara de

Diputados, Cecilia Moreau, recibió

este lunes al diputado electo de La

Libertad Avanza, Martín Menem,

quien la sucederá en el cargo a par-

tir del 10 de diciembre.

La bonaerense y el riojano recorrie-

ron las instalaciones de la Presiden-

cia de Diputados y otros salones

ubicados en el Palacio Legislativo, y

luego mantuvieron una charla de

más de tres horas y medio sobre el

funcionamiento de la Cámara baja.

Martín Menem es el hijo del exse-

nador nacional Eduardo Menem.

Tiene 48 años y fue elegido como

diputado nacional por La Rioja el

pasado 22 de octubre, por lo que

asumirá su banca el próximo jueves

en la sesión preparatoria prevista

para las 12.
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peño 2, considerado “básico”. Para

alcanzar este nivel, los estudiantes

deben poder representar matemática-

mente una situación simple (por ejem-

plo, comparar una distancia a través

de dos rutas alternativas, o convertir

precios en una moneda diferente).

s   s   s
La prueba PISA tiene 6 niveles de de-

sempeño (el 1 es el más bajo y el 6, el

más alto). En su última edición, el foco

principal estuvo en Matemática. Por

primera vez, en 2022 los estudiantes

argentinos resolvieron la prueba en

formato digital. La muestra nacional

abarcó más de 12 mil alumnos de 15

años que asisten a más de 460 es-

cuelas. También hubo muestras espe-

cíficas de la Ciudad de Buenos

Aires, Córdoba y Mendoza.

En Lectura y Ciencias, 5 de cada 10

estudiantes argentinos no alcanzan

M
ás de la mitad de los estu-

diantes argentinos de 15

años quedaron por debajo

del nivel básico en Matemática, Lec-

tura y Ciencias, las tres materias eva-

luadas en la prueba PISA 2022. En

Matemática, 7 de cada 10 (72,9%)

alumnos no alcanzan niveles bási-

cos, según los resultados difundidos

por hoy por la OCDE. Con un puntaje

promedio de 378 puntos en esta mate-

ria, la Argentina quedó en el puesto

66 de los 81 países o regiones eva-

luados.

Los desempeños de los estudiantes

argentinos se mantienen estables en

comparación con la última edición de

la prueba, de 2018: se registran caídas

de 1 punto en Matemática y de 1 punto

en Lectura, y una mejora de 2 puntos

en Ciencias. Ninguna de estas varia-

ciones es estadísticamente significa-

tiva.

s   s   s

Más de la mitad de los estudiantes argentinos 
quedaron por debajo del nivel básico 

Pasa a página siguiente

Los resultados de Argentina en Mate-

mática muestran que solo el 27% de

los estudiantes de 15 años alcan-

zan o superan el nivel de desem-

NOTA DE TAPA
10

Por primera vez, en 2022 los estudiantes argentinos de 15 años resolvieron la prueba PISA en formato digital.

Solo el 27% de los

estudiantes de 15

años alcanzan o 

superan el nivel de

desempeño 2,

considerado 

“básico”
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NOTA DE TAPA MÁS DE LA MITAD DE LOS ESTUDIANTES...
Viene de página anterior

s

los estándares mínimos (el nivel 2

de desempeño). En Lectura obtu-

vieron 401 puntos; en esta materia

Argentina se encuentra en el

puesto 58 de 81 países. En Cien-

cias, en tanto, los argentinos tuvie-

ron un puntaje promedio de 406,

que los ubicó en el puesto 60 de 81

países, según el informe “¿Cómo le

fue a Argentina en las pruebas

PISA 2022?”, del Observatorio de

Argentinos por la Educación, ela-

borado por Martín Nistal, Eugenia

Orlicki, Leyre Sáenz Guillén y Víctor

Volman.

s   s   s
A nivel global, los resultados de las

pruebas PISA mostraron “una

caída de rendimiento sin prece-

dentes”, según el informe difundido

hoy. El rendimiento medio en los

países de la OCDE cayó 15 puntos

en Matemática y 10 puntos en Lec-

tura, mientras que Argentina man-

tuvo sus bajos desempeños sin

variaciones significativas.

Para explicar esta “dramática caída

en el desempeño”, el informe PISA

alude al impacto de la pandemia 

de COVID-19, pero también ad-

vierte que el retroceso en los apren-

dizajes es una tendencia “de

largo plazo”, que se viene regis-

trando desde hace al menos 10

años en las evaluaciones interna-

cionales. Entre las excepciones a

esta tendencia, el informe destaca

los casos de Colombia y Perú, que

vienen mejorando sus resultados.

Los más altos 

también son bajos
Al analizar los desempeños en Ma-

temática, se observa que Argentina

tiene apenas un 0,3% de alumnos

en los niveles más altos (5 y 6),

mientras que en los países de la

OCDE el 8,7% de los alumnos al-

canza esos niveles. También es ba-

jísimo el porcentaje de alumnos

argentinos con los más altos de-

sempeños en Lectura (1%) y en

Ciencias (0,5%).

Del colapso 

no se salva nadie
En Argentina los sectores sociales de

mayores recursos económicos eviden-

cian un rendimiento que es igual al

rendimiento del segundo quintil de in-

gresos del promedio de la OCDE; en

otras, palabras, los más pudientes ar-

gentinos tienen un nivel educativo si-

milar a los pobres de la OCDE

E
l top 10 de PISA 2022 está

encabezado por países asiá-

ticos. Singapur lidera los re-

sultados, con un puntaje promedio

de 575: una diferencia de 197 pun-

tos con respecto a Argentina –equi-

valente a casi 5 años de

escolaridad–. Le siguen las regio-

nes chinas de Macao (puesto 2),

Taipei (3) y Hong Kong (4), y luego

Japón (5) y Corea (6). El top 10 se

completa con Estonia (7), Suiza (8),

Canadá (9) y Países Bajos (10).

Los países nórdicos, que solían

ser considerados modelos globales,

quedan más abajo: el mejor posicio-

nado es Dinamarca (puesto 13),

mientras que Finlandia se desploma

al puesto 20, y “Argentina está en la

cola del ranking de los países de

mayor desarrollo de América Latina,

solo por encima de los países po-

bres latinoamericanos. Esto

es coincidente con los datos de

la UNESCO que muestran un de-

rrumbe entre 1996 (cuando Argen-

tina era 2°) y 2019 (puesto 11°,

detrás de El Salvador). Chile, en

cambio, se acerca al promedio de la

OCDE”, explicó Narodowski.

El top 10
Singapur lidera los

resultados.

A nivel global, 

los resultados de 

las pruebas PISA

mostraron “una

caída de rendimiento

sin precedentes”
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dores creen que hay flexibilidad

para el primer discurso presiden-

cial.

Por eso decidieron que las prime-

ras palabras el presidente las pro-

nuncie delante del Congreso

Nacional, de cara a la plaza ubi-

cada en el perímetro de Avenida

Entre Ríos, Rivadavia e Hipólito Yri-

goyen. Todo esa zona estará con

vallado de seguridad, pero todavía

no se terminó de definir los detalles

del operativo para la custodia. El

ministro de Seguridad, Aníbal Fer-

nández, ya convocó al Comando

Unificado de las fuerzas que de-

penden de él para terminar de dise-

ñar las medidas.

Lo cierto es que, mientras se termi-

nan de definir los aspectos organi-

zativos centrales, Milei hizo la

convocatoria al banderazo para que

la ciudadanía participe de las activi-

dades iniciales de su nuevo go-

bierno. Fuentes del futuro oficia-

lismo anticiparon a Infobae que el

E
l presidente electo Javier

Milei convocó hoy a la ciuda-

danía a asistir el próximo do-

mingo a las inmediaciones del

Congreso nacional donde se reali-

zará la ceremonia de traspaso y

asunción del nuevo gobierno. Lo

hizo bajo el formato del “banderazo”

que suele dominar las manifestacio-

nes espontáneas y que no tienen

una organización partidaria o sindi-

cal..

”Asunción presidencial. Domingo 10

de diciembre 11 horas. Congreso de

la Nación. Traé tu bandera argen-

tina”, dice el flyer publicado esta

mañana por Milei en su cuenta de la

red social X (antes Twitter), junto a

la leyenda “Viva la libertad carajo”.

Según está previsto, a las 11 co-

menzará la Asamblea Legislativa en

el interior del Congreso, ante la cual

Milei hará el juramento de rigor y

luego recibirá del presidente sa-

liente Alberto Fernández los atribu-

tos del mando.

Fuentes de La Libertad Avanza

(LLA) anticiparon que Milei saldrá al

exterior del Congreso para brindar

un “mensaje a la Nación” desde las

escalinatas del Parlamento.Aunque

en principio el equipo que trabaja en

el diseño de la ceremonia había

previsto que el flamante jefe de Es-

tado daría el discurso habitual ante

los diputados y senadores reunidos,

finalmente se desistió.

La decisión que tomó Milei fue la de

tener un formato como los traspasos

que se realizan en Estados Unidos,

donde el presidente entrante y sa-

liente se reúnen en las escalinatas

del Capitolio y le hablan a la Nación.

Aunque la normativa obliga a que el

juramento se realice frente a la

Asamblea Legislativa, los organiza-

12 Martes 5 de diciembre 2023

jefe de Estado tiene previsto pro-

nunciar un fuerte mensaje, donde

no faltarán las descripciones de la

situación que recibe, en términos

económicos y sociales,, y las ideas

y propuestas para el futuro.

Luego, del discurso al aire libre

que dará el flamante presidente -

que tendrá un fuerte contenido po-

lítico y económico- Milei se dirigirá

en un auto descapotable hacia la

Casa de Gobierno, donde recibirá

el saludo de las delegaciones ex-

tranjeras que llegarán al país y, por

la tarde, le tomará juramento a su

gabinete.

Por la tarde encabezará una cere-

monia interreligiosa con sacerdo-

tes, pastores y rabinos e imanes

de las principales credos monoteís-

tas. Y por la noche habrá una ve-

lada especial del Teatro Colón,

donde se ejecutará la ópera de

Puccini “Madame Butterfly”

sss

sss

Milei convocó a un banderazo al Congreso para
el acto de asunción y prepara un único discurso
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RECORRIENDO MENTIDEROS

“Todavía no se ha decidido 
qué banca voy a ocupar”

A
lejandra Leonardo fue electa
diputada provincial en las
elecciones realizadas este

año. Es decir, una vez que asuma, en
diciembre, tiene cuatro años por de-
lante como legisladora provincial.
Pero, además, al renunciar a su
banca Susana Laciar para asumir
como intendente de la Capital, tiene la
posibilidad de ocupar durante los pró-
ximos dos años una banca en el Con-
greso de la Nación.
Anoche estuvo en el programa La
Ventana. Y dejó en claro que todavía
no está tomada la decisión y que cual-
quiera sea la decisión que tome va a
ser consensuada con su partido, la
Unión Cívica Radical y con el gober-
nador electo Marcelo Orrego..

-¿De qué depende que sea dipu-

tada nacional?

- Depende de una serie de definicio-
nes que nosotros ponemos como par-
tido a consideración del Gobernador
electo porque esto ha sido una cons-
trucción política de todos, no sólo del
radicalismo. Entonces, también es im-
portante ver la opinión respecto de lo
que le convenga más al Gobernador
para su proyecto.

-En el caso de renunciar a la banca,

¿quién la reemplazaría?

- La suplente que continúa en la lista
es María de los Ángeles Moreno, que
es una dirigente que también ha mili-
tado en el radicalismo.

- ¿Y en la banca nacional?

- La que sique es Marcela Montaño,
que es de Producción y Trabajo.

- Usted en lo personal, qué prefiere,

¿dos años de diputada nacional o

los cuatro años que tiene como di-

putada provincial?

- Yo no tengo una decisión personal,
porque sinceramente sé que suena
muy ideal, pero es real. Yo confío y
deposito toda mi confianza en lo que
sea más conveniente para mi partido.
Yo en lo personal, en el momento en
que uno participa de una lista nacional
como provincial, se dispone a ocupar

cualquiera de los cargos que sea. Yo no
puedo decir no quiero ocupar la Diputa-
ción Nacional por cuestiones personales
porque no es así. Desde el momento
que intervengo en esa lista estoy dis-
puesta a ocupar ese cargo en caso de
que sucediese. Y lo mismo en la Diputa-
ción Provincial. Lo que pasa es que no-
sotros en el radicalismo tenemos la
convicción de que la banca le pertenece
al partido.

-¿Cómo se siente hoy acompañando

a una fuerza liberal, como la de Milei?

- No estamos acompañando ni a Milei ni
a Macri. El partido a nivel nacional emitió
un comunicado que hablaba de neutrali-
dad y la neutralidad es neutralidad. Es ni
uno ni otro.

- ¿Y por quién votó entonces?

- Yo no lo voté a Milei.

- ¿Votó en blanco entonces?

- Tampoco.

- Después de años, el partido ha

vuelto a tener figuras importantes,

como Lousteau, Valdez, Morales, Lo-

zada, Cornejo, ¿se referencia en al-

guno de ellos?

- En ninguno puntualmente y en la ma-
yoría a la vez. Nosotros en este mo-
mento estamos en un momento a nivel
nacional, dentro del Congreso, donde se
está buscando la unidad del bloque de la
Unión Cívica Radical. Desde el concepto
de que usted decía recién, a nadie lo eli-
gen para ser oposición. Y eso es verdad,
a nadie lo eligen para ser oposición.
Pero cuando el proyecto que uno le pre-
senta al electorado no es el elegido, ne-
cesariamente se convierte en oposición.
Entonces hay que respetar que el elec-
torado a nosotros nos dio un voto o un
mandato para determinado proyecto de
gobierno que no es el que se eligió. En-
tonces nosotros tenemos que defender
ese proyecto de gobierno. Desde ese
lugar somos oposición y nos eligen
como oposición.

ALEJANDRA LEONARDO, DIPUTADA PROVINCIAL ELECTA

Alejandra Leonardo

anoche en

La Ventana.

l La decisión será 

consensuada con el 

gobernador Orrego y la UCR

l Yo no voté a Milei

l No estamos acompa-

ñando ni a Milei ni a Macri. 

El partido es neutral y neu-

tralidad es neutralidad

Principales conceptos
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F
rente a la decisión de Laura

Adámoli, la viuda de “Polito”

Bravo, a la vicepresidencia del

Partido Bloquista, el presidente de la

fuerza, Luis Rueda, estuvo anoche

en La Ventana y criticó el momento.

Dijo que debería haber esperado y

lo relacionó con “motivos persona-

les”, dado que encabeza la Funda-

ción Banco San Juan. Tal vez

“quiere trabajar más cerca de

Orrego”, sostuvo Rueda.

- ¿Por qué renunció Laura Adá-

moli a la vicepresidencia del par-

tido?

- La vicepresidenta ha renunciado,

creo yo porque tendrá otras cuestio-

nes personales. Ella a lo mejor ne-

cesita, por una cuestión laboral,

trabajar más cercana a Marcelo

Orrego o acercarse más a ese pro-

yecto. Yo ahora tengo independen-

cia desde el bloque. Algunos me

criticaban, pero puedo decir que el

14 de mayo, y nosotros somos cons-

cientes de eso, hemos entrado en

un frente que legislativamente pode-

mos trabajar en forma conjunta, ob-

viamente que con bloque propio.

Nosotros ahora ya no somos parte

del Gobierno provincial, somos parte

obviamente de la oposición de San

Juan. Ahora vamos a trabajar en

forma independiente, cuando todo

eso durante mucho tiempo han criti-

cado.

- ¿Qué van a plantear ahora?

-Ahora, como Bloquismo, vamos a

plantear un partido pensando para el

2027, con candidatos propios en los

departamentos y también con candi-

dato a gobernador.

- Hagamos un resumen, ¿qué es

lo que tiene hoy el Partido Blo-

quista en cargo?

- Seguimos conservando el bloque,

nosotros vamos a seguir conser-

vando la segunda minoría en la

Cámara, después obviamente de

Cambiemos y de lo que es el Justi-

cialismo. Tenemos tres diputados y

dos intendencias, la de Iglesia y la

de Zonda.

-Cuando habla de que la vice-

presidenta ha renunciado por in-

tereses personales, ¿qué quiere

decir?

- Puede ser porque ella es presi-

denta de la Fundación del Banco

San Juan y tenga alguna cercanía

con respecto también al Gobierno

provincial. Vemos ahora que tam-

bién algunos funcionarios del ac-

tual gobernador van a ser parte del

gobierno de Orrego. Es normal

que esto pase, yo llevo 20 en el

Bloquismo. Por ejemplo, me tocó

ser presidente de la Juventud en el

2003, cuando perdimos el Go-

bierno provincial con Acosta. Ahí

nos quedamos unos poquitos en el

partido, mientras otros criticaban

LUIS RUEDA, PRESIDENTE DEL PARTIDO BLOQUISTA

“Algunos me 

criticaban a mí 

porque estaba 

dentro del Gobierno 
por un cargo. Y yo 
estaba dentro del 
gobierno porque 

creíamos que era un 
Gobierno que estaba 
haciendo bien las 

cosas en San Juan y 
la historia no nos va 

a dejar mentir”

“Quizás Laura Adámoli

renunció porque nece-

sita estar más cerca de

Orrego por su trabajo en

el banco” 

“Si hubiera ganado Massa los que se van 
estarían acompañándome en el partido”
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“Si hubiera 
ganado Massa...”

desde los cafés.

-El presidente de la Juventud tuvo

sus diferencias, ¿qué pasó?

-  Somos partidos orgánicos que te-

nemos un Comité Central, tenemos

una Convención, que es la que

aprueba las decisiones. Estas son de-

cisiones de un partido y no se debe

guiar por cuestiones personales. No

me puedo levantar un día y subir a

las redes sociales que hay que acom-

pañar a Milei o a otro.

- El Partido Bloquista siempre tuvo

caudillos, dirigentes fuertes, ¿y en-

tonces?

- A los me critican, me dicen que hay

que dejar libertad de la acción, lo que

digo es que el partido siempre ha sido

verticalista, las decisiones se toma-

ban obviamente por la Convención y

se respetaban. Y si algunos se van a

otro frente utilizando el nombre parti-

dario, hay una Carta Orgánica que

establece sanciones disciplinarias. A

algunos le molestan, pero bueno, yo

no los eché, ya se habían ido antes.

En la Cámara se viene un bloque

muy independiente. Algunos me criti-

caban a mí porque estaba dentro del

Gobierno por un cargo. Y yo estaba

dentro del gobierno porque creíamos

que era un Gobierno que estaba ha-

ciendo bien las cosas en san juan y la

historia no nos va a dejar mentir.

- ¿Qué está pasando ahora?

- Muchos han tenido cargos durante

todo el Gobierno justicialista, había

margen para decir renunciamos cada

uno a nuestros cargos dentro del ofi-

cialismo y nos vamos. Pero hay otros

que no han renunciado y que han sa-

lido con críticas, lo han hecho el otro

día de la elección. Pero, ¿por qué no

renunciaron hace dos años atrás,

cuando era parte del gobierno. No fue

así y salieron a cuestionar el acuerdo

con el justicialismo, siendo que ha-

bían sido parte durante cuatro años

algunos ocho del gobierno. A esto ya

“Alejandro Bravo, es

actual miembro del

IPEEM. Incluso des-

placé a alguien para

que él tuviera la

oportunidad de ocu-

par ese lugar. Y

ahora algunos se

acuerdan de que es

malo el acuerdo con

el Justicialismo.

Pero bueno, a lo que

voy, estas son las

cuestiones que se

hacen al otro día de

la elección”.

lo conozco, yo llevo mucho tiempo y

se sabía que esto iba a pasar, era

cuestión de tiempo. Algunos estaban

esperando el resultado, porque si

hubiera ganado Massa, estarían

todos acompañándome en el par-

tido, pero como eso no pasó, cada

uno de forma personal va tratando

de acomodarse. Al otro día del resul-

tado de la elección provincial, ya es-

taban organizando reuniones en

casas de familia o cuestiones así,

viendo cómo ir en contra de la insti-

tución. 

- Salvo Alejandro ya no quedan

Bravo en el bloquismo…

-  Alejandro es miembro del comité de

Capital. Lo que digo es que a Laura

yo le pedí que me acompañara. Es

más, algunos cuestionaban dentro del

partido que por qué ella tenía que ir

como vicepresidenta, porque nunca

había sido parte de ningún comité de-

partamental, no había estado en nin-

gún proceso eleccionario. Y me

pareció importante sumar a ese sec-

tor, que se había alejado del partido,

que había tenido alguna cuestión in-

terna con Graciela Caselles, porque

eran dos apellidos que se habían en-

frentado durante mucho tiempo. Yo,

para tratar de unir, para tratar de que

no solamente fueran parte institucio-

nal, sino que también tuvieran cargo

en el gobierno. Es el caso de Alejan-

dro Bravo, que es actual miembro del

IPEEM. Incluso desplacé a alguien

para que él tuviera la oportunidad de

ocupar ese lugar. Y ahora algunos se

acuerdan de que es malo el acuerdo

con el Justicialismo. Pero bueno, a lo

que voy, estas son las cuestiones que

se hacen al otro día de la elección.

Me pareció muy inoportuno, y creo

que lo dijo Graciela Caselles en esta

semana, no era el momento para

Laura de presentar la renuncia, era el

momento de hacer la crítica interna,

discutir dentro del partido, y el año

que viene ver el llamado a elecciones

como corresponde.
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“La Nación Argentina adopta para

su gobierno la forma representativa

republicana federal…” dice, sin nin-

gún conectivo o coma nuestra Consti-

tución Nacional en la primera parte de

su primer artículo, agregando luego de

una coma “…,según lo establece la

presente Constitución.”

Con ello,  se interpreta, que no es su-

ficiente que se declare el Federa-

lismo como forma de gobierno, sino

que necesariamente debe ser acom-

pañado con normas que lo sosten-

gan. La Autonomía Económica y

Financiera de las Provincias es, sin

dudas central.

En esta dirección, la Reforma de

1994 tuvo entre sus confesos objeti-

vos el fortalecimiento del federa-

lismo y en consecuencia

compromete al Congreso a dictar

dentro de los dos años siguientes a

la Reforma, una Ley Convenio entre

Nación, Provincias y Ciudad Autó-

noma de Buenos Aires para la dis-

tribución de los ingresos por

impuestos que recauda la Nación y

que son por mandato legal Coparti-

cipables. Le impone un marco de ga-

rantías que aseguren a las provincias

automaticidad en el envío de los fon-

dos y criterios objetivos de distribución

que respeten los logros, necesidades,

servicios y funciones que brinda cada

provincia (art. 75 inc. 2 C.N.). Hasta la

fecha esa ley no se ha cumplido.

Entonces ¿cómo estamos? Para la

distribución de la masa recaudada por

Nación de impuestos coparticipables

(Ganancias, IVA, principalmente),

entre ella,  las provincias y la Ciudad

autónoma de Buenos Aires se aplica

una ley anterior a la Reforma del 94,

Ley N° 23.548 de 1988. En ella se fija

un sistema de distribución sin explica-

ción sobre  el criterio tenidos en

cuenta, a diferencia de otros Estados

federales.

Los Porcentajes, según esta legisla-

ción (la ley 23.548/1988): el 42,34 %

en forma automática a la Nación el

54,66 % en forma automática a las

Provincias. Del 54,66% que les corres-

ponde a las Provincias adheridas se

distribuirá el monto de acuerdo a los

siguientes porcentuales: Buenos Aires

19,93% -Catamarca 2,86% -Córdoba

9,22% -Corrientes 3,86% - Chaco

5,18% -Chubut 1,38% -Entre Ríos

5,07% -Formosa 3,78% -Jujuy 2,95% -

La Pampa 1,95% -La Rioja 2,15% -

Mendoza 4,33% -Misiones 3,43% -

Neuquén 1,54% -Río Negro 2,62%

-Salta 3,98% -San Juan 3,51% -San

Luis 2,37% -Santa Cruz 1,38% -Santa

Fe 9,28% -Santiago del Estero 4,29%

-Tucumán 4,94% -Tierra del Fuego

0,38%. Distintas Leyes o Pactos han

efectuado algunas variantes a estos

porcentaje como la compensación por

el Consenso Fiscal, hoy vigente por

Ley 27687/2022, también la creación

de nuevos impuestos genera varia-

ciones.

Prevé un 1% destinado al Fondo de

Aportes del Tesoro Nacional a las Pro-

vincias, para que sea destinado a ju-

risdicciones que discrecionalmente el

Ejecutivo entiende lo necesitan.  La

mayoría de las provincias dependen

casi exclusivamente de estos ingre-

sos como La Rioja (el 90,9%), For-

mosa, Santiago del Estero con

porcentajes similares. Otras como

CABA, Córdoba, Santa Fe los gas-

tos los enfrentan mayormente con

ingresos propios. San Juan, en-

frenta sus gastos en un 84% con fon-

dos coparticipables (Fte. Mecom).

“La coparticipación impositiva es un

excelente recurso, aunque varíen las

fuentes, los recaudadores, los índices;

permite superar desventajas y forta-

lece la igualdad de oportunidades y

estimular esfuerzos y fortalece el sis-

tema Federal”, nos enseñan en la Uni-

versidad acentuando que para que ello

sea posible se requiere de una Ley

Acuerdo en los términos que nuestros

Constituyentes lo establecieron en

aquel articulo 75 inc. 2 que aún espe-

ramos.

Por Alejandra 

Dománico* 

(*) Abogada, delegada 
provincial de la Asociación 

de Mujeres Jueces de 
Argentina, exjuez de Paz letrada,

integrante de la comisión directiva de
Conciencia San Juan

DERECHO

Federalismo y Coparticipación Federal

“ No es suficiente que 

se declare el Federalismo

como forma de gobierno,

sino que necesariamente

debe ser acompañado con

normas que lo sostengan.

La Autonomía Económica

y Financiera de las 

Provincias es, sin 

dudas central.”
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E
l Museo de Bellas Artes
Franklin Rawson despide el
año con tres muestras estarán

disponibles para la comunidad
desde el 7 de diciembre hasta abril
de 2024. La inauguración será el
jueves a las 20 h, con entrada libre. 

Las muestras incluyen la renovación
del lenguaje plástico y pictórico de la
primera mitad del siglo XX,
proveniente de colecciones públicas
y privadas de la región Cuyo (sala
1); las nuevas adquisiciones al
patrimonio artístico durante la

gestión 2019-2023 (sala 2); y las
obras de artistas sanjuaninos
seleccionadas en la 4ta edición del
Premio Franklin Rawson a las Artes
Visuales, con el apoyo de Fundación
Banco San Juan.

CULTURA
ARTE

Tres exposiciones
para cerrar el año

MÚSICA

Llega el flamenco 

al Bicentenario 

E
l Consulado General de España en
Mendoza invita a presenciar el espectáculo
del artista Jorge Prado, que llevará a cabo

su gira, presentándose el 13 de diciembre en el
Teatro Bicentenario de San Juan.

La gira cuenta con el respaldo de la Consejería
Cultural de la Embajada de España. Jorge Pardo
se presenta en la sala secundaria del Teatro del
Bicentenario, junto a los artistas sanjuaninos
Daniel Gómez y Manolo Gil, y el percusionista
Alejandro Morales. El público disfrutará de un
concierto de flamenco puro con melodías de Paco
de Lucía y Camarón de la Isla, en el que el baile
se hará presente como una pincelada para
acompañar el mundo sonoro del artista español.

Las entradas estarán disponibles en el Teatro.

E
l Festival de Tango
San Juan ofrecerá una
actividad dirigida a los

niños. Los días viernes 8 y
sábado 9 de diciembre, se
llevará a cabo
Minitangueritos en el Museo
Provincial de Bellas Artes
Franklin Rawson. 

Esta actividad consistirá en
un taller recreativo centrado
en el tango para los niños,
que se desarrollará a través
de escenarios de juego
orientados a las distintas

expresiones del tango. 

Durante este evento, se
incluirán espacios dedicados
a la música, la danza, la
historia y las artes visuales
de una manera entretenida. 

Aquellos interesados pueden
obtener más información en
las redes sociales: IG:
@festivaltangosj, FB:
Festival de Tango San Juan.
La inscripción previa está
disponible a través del
número 2644101417.

POR UN FESTIVAL

Taller de tango para 
los más chicos
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Subcomisario de Policía a
juicio por abuso sexual

manos en su espalda y las bajó

hasta tocarle los glúteos, según la

denuncia. 

La mujer policía se ofuscó y empujó

al subcomisario Olivares, en eso

éste aprovechó para tocarle los

senos, agregó.

La agente se molestó y se lo hizo

saber: “Yo no le hice nada para

que me falte el respeto”, le repro-

chó, a la vez que le comunicó que

no se iba a quedar callada y comuni-

caría de la situación a sus superio-

res. El jefe policial no se inquietó,

hasta de forma provocativa le res-

pondió que mejor se retiraba “sino

L
a situación del subcomisario

Gilberto Alejandro Oliva-

res es complicada. El jefe

policial que cumplía funciones de

segundo jefe en la Comisaría 23ra

de Rivadavia. Y fue acusado por

el fiscal Ignacio Achem, de la UFI

CAVIG, del delito de abuso sexual

agravado por ser cometido por

personal perteneciente a las fuer-

zas policiales o de seguridad, en

ocasión de sus funciones, según la

causa judicial.

El juez Diego Sanz hizo lugar al

pedido del representante del Mi-

nisterio Público Fiscal de dar por

cerrada la etapa de la investiga-

ción, admitió las pruebas ofrecidas

por el fiscal y la defensa y final-

mente elevó la causa a juicio. 

Todavía no se sabe qué juez presi-

dirá el juicio oral y público, pero fi-

jaron la fecha. El debate empezará

el 1 de febrero del 2024, confirma-

ron fuentes tribunalicias.

El supuesto ataque sexual ocurrió

la madrugada de la Navidad del

2022, cuando la agente hacía

guardia en una casilla de vigilancia

dispuesta por la Policía de San

Juan en la calle Illia del barrio

STOTAC, en Rivadavia. En ese

puesto había otro uniformado, que

luego salió a hacer recorridas,

mientras que la mujer policía

quedó sola.

Alrededor de las 3.40 de la ma-

ñana del 25 de diciembre de 2022,

apareció el subcomisario Gilberto

Olivares de la Comisaría 23ra re-

alizando una recorrida de control.

La agente se puso de pie, le ex-

tendió una de sus manos para es-

trechársela y saludó: “Feliz

Navidad, jefe”, según declaró.

De acuerdo a la denuncia, el jefe

policial le agarró la mano, tiró a la

agente hacia él y le bajó los bra-

zos. Ahí la abrazó, puso sus

me la voy a terminar mandando”.

Y se despidió ordenándole, como un

castigo, que también haría guardia

el 25 a la noche.

La joven agente estuvo mal toda esa

madrugada y al otro día también,

dado que temía que el subcomisario

volviera a buscarla al puesto de vigi-

lancia. La noche del 25 y la madru-

gada del 26 de diciembre fue una

tortura para la muchacha, que le

contó a una compañera el violento

episodio que vivió con Olivares,

según las versiones.

Más tarde arribó un cabo en un pa-

trullero y habló con la mujer policía

que se encontraba muy mal. Ese po-

licía la terminó de convencer para

que pusiera en conocimiento del su-

puesto abuso sexual a las autorida-

des de la Departamental Nª2

y radicaron la denuncia el 28 de di-

ciembre. Horas más tarde, el subco-

misario Gilberto Olivares fue

detenido por orden del juez Diego

Sanz. Después recuperó la libertad,

pero ahora se le viene el juicio y el

fiscal Achem pretende una pena de

5 años de prisión de cumplimiento

efectivo.

El supuesto ataque se-
xual ocurrió la madru-
gada de la Navidad del
2022, cuando la agente
hacía guardia en una

casilla de vigilancia dis-
puesta por la Policía de
San Juan en la calle

Illia del barrio STOTAC,
en Rivadavia.
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Pedófilo amenazó a
profesionales del Penal

Capturan al otro

fugado de la Comisaría 5°

E
n las primeras horas de este martes 5 de

diciembre personal policial recapturó al segundo la-

drón que estuvo involucrado en el robo

millonario de los 60 millones de pesos en Pocito. Se trata

de Cristian Rodrigo Escalante, que había quedado dete-

nido y alojado en la Comisaría 5º y de donde se había fu-

gado junto a Facundo Alejandro Bazán el sábado 2 de

diciembre.

Los ladrones se fugaron el pasado sábado cerca del me-

diodía de la Comisaría 5, cuando según indicaron, uno de

los calaboceros dejó sin seguridad la puerta de rejas de la

celda en un descuido, luego del traslado de otros deteni-

dos. De esta manera y aprovechando la maniobra, Bazán

y Escalante salieron al patio de la dependencia policial,

saltaron la medianera y se dieron a la fuga.

El primero en ser encontrado en su entorno familiar fue

Facundo Alejandro Bazán de 20 años, que fue entregado

por su propia madre.

nitenciario Provincial. A través de

una carta de puño y letra expresó:

“Le voy a recordar que tarde o

temprano voy a salir. No tengo

nada que perder y usted?”

P
ara hoy 5 de diciembre la Justi-

cia Correccional fijo la audien-

cia a Fernando Elías Santa

Lucía por amenaza a la nutricionista y

psicope- dagoga. Santa Lucía, cum-

ple condena por pedófilo, por trata de

personas, acopio de armas y amena-

zas de muerte. Está detenido por vio-

lar a su hijo y tratar de vender a su

cuñada. Está aislado en un área del

Sector II de la cárcel, por graves pro-

blemas de convivencia.

Federico Elías Fernández Santa

Lucía, fue denunciado por una licen-

ciada en nutrición del penal de Chim-

bas. La fiscal Claudia Salica lo acusa

del delito de amenazas simples. 

Santa Lucía se acercó a una ventani-

lla del transporte y empezó a insultar

y amenazar a la nutricionista. “Ya te

voy a agarrar afuera”.

La misma fiscal Salica también in-

vestiga otra amenaza de este 21 de

noviembre en que Fernández Santa

envió a una psicopedagoga, que es

oficial y jefa dentro del Servicio Pe-

Falleció una mujer
luego de caer de
su moto

Una mujer identificada como

Tres días después, tras diferentes operativos realizados

por personal policial, se logró localizar y recapturar a

Cristian Rodrigo Escalante de 28 años, que quedó alo-

jado en los calabozos de la Comisaría 2º.

En tanto, el personal policial que estuvo de guardia el día

de la fuga de la Comisaría 5ª deberá afrontar una investi-

gación por parte de la UFI Delitos Especiales y determi-

nar si se trató de un hecho de negligencia o complicidad.

Belén Emilse Pastén (29) murió

durante la mañana de ayer

como consecuencia de las lesio-

nes que sufrió en la noche del

domingo, al sufrir una caída en

moto. El vehículo era guiado por

el novio de la víctima, Marcelo Da-

niel Salen, quien anoche conti-

nuaba internado pero fuera de

peligro. Al parecer, se les atravesó

un perro, según el propio joven .



Chocó a una moto
desde atrás y se fugó

D
os hombres, de 27 años de edad, fueron embesti-

dos a bordo de una moto de 150cc., mientras se

desplazaban de norte a sur por calle Presidente

Roca, a metros de calle Echeverría. El conductor del vehí-

culo se dio a la fuga, pero fue capturado. A la 1.30 de la

mañana de este lunes se produjo el accidente de

tránsito entre la moto Maverick y el auto Peugeot 306, do-

minio DWI 769, el cual impactó de desde atrás al rodado

de menor porte.

Producto del choque ambos motociclistas sufrieron heri-

das de consideración, por lo que debieron ser trasladados

al Hospital Rawson en ambulancia departamental.

Según datos que logró recabar la Policía de San Juan, en

la moto viajaban como conductor el señor Efraín Elías

Godoy, y como acompañante Gabriel Octavio Tello,

ambos de 27 años de edad, domiciliados en la locali-

dad de Barreal.

El auto era guiado por Ricardo Herrera, de 33 años de

edad, también domiciliado en Barreal. A este conduc-

tor se le realizó un dosaje de sangre y se espera el re-

sultado para confirmar si conducía ebrio.

POLICIALES

21Martes 5 de diciembre 2023

C
omo parte de un operativo inter-

nacional denominado “Aliados

por la Infancia II”, se llevaron a

cabo distintos procedimientos con la fi-

nalidad de desbaratar una red de te-

nencia y distribución de pornografía

infantil. De los diferentes trabajos de in-

vestigación realizados en Argentina se

pudo determinar que, como parte de la

red, estaba vinculado un sanjuanino.

Se realizó un allanamiento y dieron con

él en las últimas horas. Según dijeron

fuentes judiciales, se trata de Rubén

Mario Giugni y se lo vinculó provisoria-

mente al delito de tenencia, distribución

y facilitación de pornografía infantil. Por

los delitos que se le imputan se deter-

minó su detención

Este operativo internacional está den-

tro del marco de Convenio de Procura-

dores Fiscales, Defensores de la

República Argentina y el Consejo Fe-

deral de Política Criminal (RED 24/7).

Solo en Argentina se allanaron más de

80 objetivos y uno de ellos se trataba

de este sanjuanino. Pero no solo se

trabajó en Argentina, sino en diferentes

lugares del mundo como Estados Uni-

dos, Brasil, Chile, Ecuador, Paraguay,

Panamá, Puerto Rico, México, Repú-

blica Dominicana, y Perú entre otros

países.

En la casa de Giugni, en Capital, los

efectivos policiales secuestraron dos

computadores y otros dispositivos

electrónicos. También incautaron

computadoras de su lugar de tra-

bajo.

Este hecho está siendo investigado

por la UFI ANIVI, con la participación

del fiscal Eduardo Gallastegui y sus

ayudantes fiscales, Gabriela Molina,

Victoria Ruiz y Rosana Rivero y la

colaboración especializada del Dr.

Federico Pereyra.

Lo que se buscará determinar ahora

con las investigaciones es si con los

elementos incautados los detenidos

son productores, consumidores o dis-

tribuidores que comercializaban ma-

terial con contenido sexual que

involucra a menores, para de esa

manera poder fijar la acción penal a

seguir.

Cae un sanjuanino, como parte de una
red mundial de pornografía infantil

La investigación apunta a determinar la participación de Giugni

en la red internacional.

OPERATIVO INTERNACIONAL DENOMINADO “ALIADOS POR LA INFANCIA II”



Lionel Messi fue elegido como
atleta del año por la revista Time

NOTA DE TAPA

C
onmebol anunció las sedes, los estadios y el

calendario de la Copa América 2024 que se

disputará en EE UU. El torneo se distribuirá

en 14 ciudades del país norteamericano y los parti-

dos se ha-rán en 14 estadios dispersos en 10 esta-

dos. Por su parte, la Selección Argentina estará en

el partido inaugural el 20 de junio en Mercedes-Benz

Stadium, Atlanta.

El combinado albiceleste, por ser campeón de la edi-

ción pasada, es cabeza del Grupo A. Su debut lo
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T
ras su salida del París Saint Ger-

main, Lionel Messi decidió dar

un giro importante en su carrera

deportiva. Luego de marcar una era en

Barcelona y disputar dos temporadas

en el conjunto francés, optó por po-

nerle un punto final a su travesía por

Europa para recalar en la Major Lea-

gue Soccer de los Estados Unidos,

donde generó una verdadera revolu-

ción con la camiseta del Inter Miami.

A sus 36 años, y con solamente un pu-

ñado de partidos, el capitán de la se-

lección argentina ya hizo historia con la

camiseta de las Garzas al conseguir el

primer título en la historia de la institu-

ción (Leagues Cup) y llegar a la final

de la US Open Cup. Completó su año

dorado tras agigantar su leyenda al

conseguir su octavo Balón de Oro.

Ante este panorama, la reconocida re-

vista norteameri-cana  TIME lo eligió

como el atleta del año.

hará el primer día de la competición en el estadio de

Atlanta United que cuenta con una capacidad de 71

mil espectadores. Luego, volverá a jugar el 25 de junio

en el MetLife Stadium de East Rutherford, Nueva Jer-

sey. Finalmente, cerrará su participación en esta ins-

tancia el 29 en el Hard Rock Stadium de Miami,

Florida. El torneo se realizará entre el 20 de junio y el

14 de julio del año próximo. La fase de

grupos será hasta el 2 de julio. Luego, los cuartos de

final irán del 4 al 6, las semifinales el 9 y 10, el tercer

puesto el 13, y por último, la final el 14. 

Copa América 2024: la Selección
Argentina estará en el partido inaugural 
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causa y el posterior sorteo que

designó a la magistrado Analía

Romero al frente del procedi-

miento judicial que busca escla-

recer si existieron irregularidades

en el movimiento de 13.364 so-

cios dentro del padrón.

Sin embargo, hay una subtrama

detrás del tema vinculado a los

comicios y en este caso se rela-

ciona a las amenazas que recibió

Abrevaya durante los últimos

días. Según pudo confirmar Info-

bae, la jueza recibió por redes

sociales mensajes intimidatorios,

pero también una parte de su cír-

culo cercano, incluida su hija.

Frente a esto, presentó una de-

nuncia ante la fiscalía y la Policía

de la Ciudad decidió apostar

una consigna de seguridad mien-

tras se esclarecen estos suce-

sos.

nuevo capítulo en las últimas horas

con la decisión de la jueza Alejan-

dra Abrevaya de apartarse de la

EL DEPORTE EN FOTOS

“Nació un nuevo populismo en
Argentina, peligroso Román”

PERGOLINI CONTRA RIQUELME 

L
as declaraciones cruzadas no

paran entre el oficialismo y la

oposición de Boca en medio

de este clima caliente por la suspen-

sión de las elecciones, que tuvo un

giro reciente con la designación de

una nueva jueza en la causa. Ape-

nas algunas horas después de la

multitudinaria movilización que Juan

Román Riquelme encabezó junto a

más de 30 mil hinchas xeneizes para

reclamar abiertamente por la realiza-

ción de los comicios, Mario Pergolini

arremetió contra el vicepresidente

afirmando que “nació un nuevo po-

pulismo” y que “es peligroso”.

El conductor, que supo ser parte de

la actual comisión en 2019 y ahora

es candidato a vocal del partido opo-

sitor, utilizó su programa de Vorterix

para reflexionar y analizar lo que fue

la concentración. Y, tal como viene

ocurriendo desde que dejó su cargo

y se alejó de la directiva que co-

manda el Xeneize en la actualidad,

criticó al Torero. “Nació un nuevo

populismo en Argentina.

Román ahí. Es peligroso Román.

Ojo, uno empieza a creer que esta

para emperador y se manda. Es-

taba como loco”, empezó relatando

Pergolini en su sección radial.

Amenazaron a la jueza
Alejandra Abrevaya tras su
decisión de suspender las
elecciones en Boca Juniors

La trama de las, por ahora, fallidas

elecciones en Boca Juniors sumó un

Pergolini y Riquelme.

Alejandra Abrevaya.
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O
rlando Javier Pelichotti, artista vi-

sual sanjuanino participó invitado

por el Comité Curatorial de la V Bie-

nal del Sur “Pueblos en Resistencia, Calle,

Memoria y Esperanza”, que se realiza por

estos días en la República Bolivariana de

Venezuela, organizada por el Instituto de las

Artes de la Imagen y el Espacio  (IARTES).

La misma se está presentando en las ciuda-

des de Caracas y en el Estado Aragua (Ciu-

dades  Las Tejerías y Maracay), hasta el 15

de diciembre , con una amplia programación

artística y cultural.

Pelichotti participa con una instalación visual

de Land Art, de 15 metros de largo que se

muestra por estos días en el Museo de Be-

llas Artes de Caracas, y que  tuvo  como ori-

gen en  los rincones escondidos de Zonda,

San Juan, donde el otoño de la Cordillera de

los Andes  regaló al artista las soledades y

silencios entre las hojas de los árboles, que

fueron la base conceptual del trabajo.

(Fotos gentileza Jesus Vargas, proporciona-

das por el artista sanjuanino radicado en

Mendoza)

Pelichotti expuso en la V Bienal del Sur

NO C H E

DÍA&
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Karlos Arguiñano explica por qué perdió su 
estrella Michelin y no la ha vuelto a recuperar

TAMBIÉN FUERON NOTICIAS

Al dicharachero cocinero se le ha pre-

guntado por la cuestión en más de

una ocasión, y Arguiñano suele res-

ponder sin rodeos. Reconoce que en

su momento le dolió que le quitaran

la estrella, algo que no esperaba, y

siempre se preguntó por qué. Con el

tiempo ha sabido relativizar y, según

afirma en una reciente entrevista a 

El País, en su restaurante se come

mejor ahora desde que lo llevan sus

hijos.

En su opinión y experiencia, un ins-

pector de Michelin puede no saber

nada de cocina, por muchos restau-

S iendo, sin ninguna duda, el coci-

nero más popular y cono-

cido de España, cabe

preguntarse por qué Karlos Arguiñano

no está incluido en la, cada vez más

gruesa, lista de restaurantes con es-

trella Michelin.

Recién celebrada la gala que ha pre-

sentado la Guía 2024 de España, son

muchos los nombres que se repiten

en lo más alto y otros jugadores

nuevos con estrellas que se ganan y

se pierden. Ajeno a todo el espectá-

culo, los focos y el ruido mediático

que siempre suscita la publicación

gala, Arguiñano sigue fiel a su ritmo

de trabajo, acompañando a miles de

espectadores cada día.

Arguiñano, quien solo deja caer

leves insinuaciones vagas sobre su

posible jubilación, parece no dar

muestras de agotamiento ni físico ni

anímico, afrontando cada nueva tem-

porada de su programa televisivo con

la misma energía, entusiasmo y

buen humor de siempre. Acaba de

publicar su último libro de recetas y el

programa continúa renovado para

más temporadas.

El cocinero se deja ver en más de una

ocasión por el restaurante y hotel que

lleva su nombre, en Zarautz (Gipuz-

koa), aunque hace tiempo que la ba-

tuta de la cocina y los demás servicios

los dejó en las manos de cuatro de

sus siete hijos. Liderando los fogones

están hoy Zigor Arguiñano y María

Torres, con Giorgio Aratan de jefe de

cocina. Ofrecen carta y menú degus-

tación por temporada que ronda los

50 euros.

El local aparece recomendado en

la Guía Repsol, no hay ni rastro de

una sola mención en la Guía Miche-

lin. Al menos, a día de hoy, pues reci-

bió una estrella en 1985 que le sería

retirada en 1998.

rantes que haya visitado, y no cree

justo que se ponga una nota por ir a

comer un solo día. “Para mí, el cliente

es la estrella”, afirma.

Es más, con la perspectiva del tiempo

tiene muy claro por qué perdió la es-

trella, y lo dijo sin demasiados rodeos

en uno de sus propios programas,

donde es conocido por no cortarse

nunca cuando tiene algo que decir,

por peliagudo que sea el tema. Y ase-

gura que fue por pura envidia.

“Ramón Roteta y yo llegamos a tener

una estrella Michelin. Luego nos hici-

mos famosos y trabajamos en televi-

sión y nos la quitaron. Ay, qué

envidia tiene la gente. Sales guapo y

no te aguantan”. Y continúa con media

sonrisa: “Yo siempre pensé que cómo

puede ser que me den una estrella Mi-

chelin y, hala, cuando empiezo en te-

levisión me la quitan. ¿Es que se me

ha olvidado cocinar, o qué? Para

nada“.



FALLECIERON
HOY EN SAN JUAN

EL CLIMA 
DE HOY

MÁXIMA

31° 15°
MÍNIMA

Faustino Ismael Funes Salinas 

Belén Emilce Pastén

Cipriano Florencio Melián 

Santiago Miguel Prado Mercado 

Sara Dora Sánchez 

Javier Rubén Flores. Velatorio: sala vela-

toria calle Las Heras 537 (Sur). Sepelio:

06-12 a las 9 horas en el cementerio de

Rawson.

Carmen Rosa Rodríguez. Velatorio: Ba-

rrio Cruce de los Andes, Manzana H Casa

16, La Rinconada, Pocito. Sepelio: 06-12 a

las 9:30 horas en el cementerio de Pocito.

Ramón Bernardino González. Velatorio:

calle Casívar s/n Campo Afuera, Albardón.

Sepelio: 06-12 a las 11 horas en el cemen-

terio de Albardón. Servicio Cochería La-

nusse y Annecchini.

Olga Violeta Alaniz. Velatorio: sala velato-

ria Av. Mendoza 3661 (Sur) Rawson. Se-

pelio: 06-12 a las 11 horas en el

cementerio Parque La Paz del Sur.

Olga Natividad Aciar. Velatorio: sala vela-

toria calle Gral. Acha 1131 (Sur). Sepelio:

06-12 a las 13 horas en el cementerio Par-

que La paz del Sur.
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Despejado
Poco cambio de 
la temperatura.
Vientos moderados

del sector Sureste

PRONÓSTICO
PARA MAÑANA

MÁXIMA

31° 18°
MÍNIMA

Nublado
Poco cambio de 
la temperatura.
Vientos moderados

del sector Sureste



Ana María Zibarelli:
directora del Centro
Tornambé 

María Eugenia 
Putelli

Alicia Jacomé
Navas: repostera

Silvia Licciardi

Gonzalo Javier Pala-
cios: abogado

Andrés Chanampa:
diputado provincial

Daniel Olivares
Yapur: juez de la
Corte de Justicia

Claudio López: DJ y
sonidista

César Carmona:
prensa de Vialidad
Nacional San Juan

►CUMPLEN AÑOS 
MAÑANA

Gastón Gioja: empresario 

María Eugenia Putelli
Daniel Olivares Yapur:
juez de la Corte de Justicia

Eduardo Maurín
Ana María Zibarelli: direc-
tora del Centro Tornambé 

Silvia Licciardi
Gonzalo Javier Palacios:
abogado

Esther Páez
Juan García
Oscar Gambetta
César Carmona: prensa
de Vialidad Nacional San

Juan

Alicia Jacomé Navas: re-
postera

Claudio López: DJ y soni-
dista

Andrés Chanampa: profe-
sor de Historia, diputado

provincial

Adolfo Roberto Sepúl-
veda
Jorge Raúl González

Garay
Carlos Rogelio Ducloux
Analía Verónica Rufino
Mauricio Darío Lima Por-
tillo: profesor de Educa-
ción Física

Facundo Quiroga: perio-
dista

Cecilia Porras: licenciada
en Filosofía

Alberto Juárez
Laura Santibañez

CUMPLEAÑOS
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►1901 Nace en la ciudad de Chicago

(Illinois EEUU), el dibujante, guionista y

productor Walt Disney, pionero de la in-

dustria de la animación.

►1988 fallecía Augusto Pulenta, fue im-

pulsor de uno de los grupos empresaria-

les vitivinícolas más importantes del

país.

►2013 A los 95 años muere en la ciudad

sudafricana de Johannesburgo el abo-

gado y activista contra el racismo Nelson

Mandela, primer dirigente de raza negra

en ser elegido presidente de Sudáfrica

►El 5 de diciembre de 1791 muere en

Viena el compositor austríaco Wolfgang

Amadeus Mozart. 

►1832 nació en Mercedes, Uruguay,

José María del Carril, jurisconsulto y po-

lítico. Se radicó en San Juan, donde fue

diputado, ministro del gobernador Rojo,

senador y gobernador entre 1869 y

1871.

►1870 muere el novelista y dramaturgo

francés Alejandro Dumas. Entre sus

obras figuran Los tres mosqueteros y El

conde de Montecristo. 

EFEMÉRIDES 5 DE DICIEMBRE

DÓLAR CRIPTO

DÓLAR BANCO NACIÓN

DÓLAR BLUE

DÓLAR BOLSA

COMPRA

COMPRA

COMPRA

COMPRA

COMPRA

VENTA

VENTA

VENTA

VENTA

VENTA

VENTA

DÓLAR CONTADO CON LIQUI

DÓLAR TURISTA

$360,50           $378,50

$895,00           $915,00

$860,00           $910,00

$917,99           $930,01

$927,97           $944,60

$971,55

DÓLAR OFICIAL

DÓLAR EN SAN JUAN

BLUE EN SAN JUAN
$361,00
$381,00

$361,45
$381,43

$ 850,00
$ 960,00



Humor

Un hipocondríaco va al médico y
le pregunta:
-Doctor, mi mujer me traicionó
hace una semana y aun no me
han salido los cuernos. ¿Será
falta de calcio ?

Diferencia entre hombres y muje-
res:
Los hombres siempre quieren
ser los primeros en la vida de
una mujer.
Las mujeres, en cambio, quie-
ren ser las últimas en la vida
de un hombre.

Un general le dice al soldado:
-¡Soldado, ice la bandera!
El soldado responde:
-Lo felicito mi general, le quedó
muy bonita.

-Mama Mama, en la escuela me
dicen mafioso.
-No te preocupes hijo, yo me en-
cargo.
-Bueno, que parezca un acci-
dente.

-Al final me hice la vasectomia.
- Seguro que fue una decision di-
ficil.
- Ya te digo, hice una votacion
entre mis hijos y perdi por 19 a
21.

El padre advierte a su hijo:
- Hijo, si te masturbas te queda-
rás ciego.
-Estoy aquí papá!!

- ¿Cuántas veces has ido
a Londres?
- ¿Yo? Tres o cuatro por lo
menos. ¿Y vos?
- ¿Yo? Una o ninguna.

- ¡Capitán, capitán! Vienen los
indios.
- ¿Son amigos o enemigos?
- Amigos, amigos, porque vie-
nen todos juntos.

- Parece que su tos está mejor.
- ¡¡Sí, estuve practicando toda
la noche!!

¿Por qué a los esqueletos no les
gusta los días de lluvia?
Porque se calan hasta los hue-
sos.

Diez cortitos

1

2

3

4

5

6

7

8
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Por Miguel Camporro

PELÍCULAS Y SERIES
PARA NO PERDERSE

STAR+

El encargado
(2° temporada)
Género: Comedia |  Intriga
Origen: Argentina  |  2023
Duración: 7 episodios de 30 minutos
Dirección: Mariano Cohn y Gastón
Duprat
Reparto: Guillermo Francella, Ga-
briel Goity, Pochi Ducasse, María
Abadi, Martín Slipak, Darío Barassi,
Diego Torres

La trama de los nuevos episodios se
centra en Eliseo, quien vive y trabaja
en el edificio y ha establecido un sis-
tema de cámaras ocultas para man-
tener su control sobre los residentes.
Sin embargo, su estabilidad se ve
amenazada con la llegada de Lucila
Morris, una reconocida titular de una
ONG que tiene como objetivo sanear
las cuentas del predio. Con un enfo-
que en el género de comedia negra,
presenta situaciones humorísticas
que esconden un trasfondo más os-
curo y reflexivo, y plantea preguntas
morales en el espectador al conocer
de cerca al personaje de Eliseo. 

Por Daniel Manrique

Calif.:

9


